

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—9 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 9 m. Mahon.—12 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

En la Redaccion, calle de Fortuny—6—
entresuelo, y en la librería de Guasp.

Precio: 4 REALES al mes
en las tres islas.

FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor 8 m. 2 y 4 t. mixto.
Id. de Manacor para Palma 4 m. mixto 7:45 m. y 5 t.
Id. de Palma para La Puebla 8 m. y 4 t. mixto.
Ademas los domingos á las 2 t. y los jueves 7:20 m.
Id. de La Puebla para Palma 8:15 m. y 5:30 t.
Ademas los domingos á las 5 m., los jueves 11:30 m.
Id. de Manacor para La Puebla 7:45 m. y 5 t.
Id. de La Puebla para Manacor 8:15 m. y 5:30 t.

ADVERTENCIA.

Los que durante el actual mes se suscriban á nuestro periódico recibirán gratis los pliegos publicados de nuestra REVISTA.

SECCION RELIGIOSA.

SANTO DE MAÑANA.—San Hemeterio y San Celedonio hermanos, hijos de S. Marcelo y soldados agueridos de las legiones romanas que guarnecian la ciudad de Leon en España, pero mucho más valerosos en defender la pureza de la fe cristiana que profesaban, por cuyo motivo fueron maltratados con crueles tormentos, muriendo degolladgs.

CULTOS.—Mañana miércoles.—En San Miguel concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis de la mañana, á las nueve y media nona y misa mayor. Por la tarde despues de los actos de coro la reserva, precedida de procesion y Te-Dedum.

CORIE DE MARÍA.—En Santa Eulalia á la Virgen del Confalon.

GACETILLA LOCAL.

Hemos leído el *Catálogo* de la *Exposicion de grabados de autores españoles*, que últimamente ha celebrado la *Asociacion Artístico-Arqueológica de Barcelona* á la cual pertenecen algunos de nuestros colaboradores, y nos hacemos un deber de consignar los nombres de los grabadores mallorquines, algunas de cuyas obras aparecen en dicho Catálogo, á saber:

N. Vallespir.—Un retrato de Raimundo Lulio grabado en 1744.

Fr. Alberto N. Burguny.—Grabó un túmulo.

Francisco Montaner.—San Bernardo y San Ildefonso, de Murillo, y Las hilanderas de Velazquez.

Fr. Francisco Llodrá.—Grabó una Purísima en 1766.

D. Juan Montaner pbro.—*D. Juan Montaner y Cladera*.—*D. Lorenzo María Montaner* y *Francisco Jordan*.—De estos autores se presentaron varios grabados.

Entre el número de los Expositores figuran nuestros paisanos y amigos *D. Mariano Aguiló* quien presentó

cinco especialísimos grabados, habiendo obtenido la primera calificacion por el *mérito relativo*, y *D. Miguel Amer* que presentó siete grabados y mereció la cuarta calificacion por el mismo concepto.

Advertimos que no aparecen los nombres de los grabadores contemporáneos, porque la exposicion se limitaba á obras anteriores á nuestro siglo.

Hé aquí uno de los certámenes que con más facilidad y poco dispendio podria efectuarse en Palma de Mallorca, (pues abundan mucho los grabados antiguos) si entre nosotros existiera una de esas sociedades que en el continente tienen vida propia mostrando amenudo el amor que al Arte, en todas sus manifestaciones, profesan.

Por lo demas, aprovechamos esta ocasion para felicitar á los mencionados amigos, que con tanta honra saben llevar nuestra representacion en la vecina capital del Principado.

Dias pasados, ocupándonos del edificio que se está levantando á cuenta de la Sociedad titulada *La Herrería Balear*, nos permitimos hacer una ligera indicacion sobre el trabajo que allí se toleraba en dias festivos. Posteriormente hemos sabido que una comision de su respetable Junta de Gobierno se ha acercado á la Autoridad eclesiástica pidiendo el competente permiso para trabajar lo de precisa necesidad en los mencionados dias; y S. E. Ilma. ha tenido á bien acceder á tan respetuosa y humilde peticion.

Semejante proceder honra altamente á los dignos miembros de tan ilustrada Junta que han sabido hermanar sus deberes religiosos con los últimos adelantos de la industria moderna.

Segun dice un periódico del Continente, parece hay alguna probabilidad de que sea ascendido al Cardenalato nuestro Excmo. metropolitano el Arzobispo de Valencia.

La Sociedad de *Amadors de les glories de Valencia* y *son antich realme*; siguiendo la costumbre establecida desde algunos años, ha publicado el cartel de los *Juegos florales* que deben celebrar durante la feria de Julio próximo. A más de los cinco premios ordinarios, vemos que se ofrecen quince extraordinarios siendo de notar

que entre los asuntos designados figuran obras de pintura y escultura.

Llamamos la atención de nuestros paisanos sobre la nueva ocasión que se les ofrece de lucir su ingenio en las artes que van á ser laureadas en este honroso certámen.

Sabemos que á mediados de este mes llegará á nuestro puerto el vapor trasatlántico *María*, que está ahora en Marsella limpiando sus fondos.

Refieren algunos colegas que el domingo por la noche, estando cosiendo una niña de once años, se le vertió sobre el vestido el petróleo del quinqué, el cual quedó inflamado, causando á la infeliz muy graves quemaduras.

SECCION NACIONAL.

MADRID 27 DE FEBRERO.

Un sangriento drama ha ocurrido á la una de esta tarde en la casa núm. 12-14, 3.º de la calle de la Esperanza, cuyos detalles y antecedentes, segun hemos oido referir de público, son los siguientes, que rectificaremos en todo caso.

Hace un año que vino de Cuba un licenciado del ejército de aquella Antilla llamado Bonifacio García Hernandez, hospedándose en la casa-habitación de un hermano suyo llamado Antonio, casado con una jóven llamada Eladia Hijosa.

A los dos meses de estar en compañía de sus hermanos les entregó unos 4,000 reales en metálico, producto de sus ahorros en el ejército, y fraternal y cariñosamente vivieron todos hasta que hace tres meses, necesitando el Bonifacio 300 reales para comprar una capa en cierta ropería de la calle de los Estudios, pidió á su hermano Antonio dicha cantidad. Este le estuvo entreteniendo por espacio de quince días; pero cansado Bonifacio de tantas excusas como le daba su hermano, se decidió á marcharse de la casa y entablar una demanda en toda regla contra su hermano, para que le devolviera toda la cantidad que le habia dejado en depósito.

Desde entonces visitaba Bonifacio la casa de su hermano tres veces cada día, y nunca podia conseguir ni la menor cantidad á cuenta de la mayor que le adeudaba.

Esta mañana, segun costumbre, visitó Bonifacio á su hermano Antonio, diciéndole que mañana mismo le citaría ante los tribunales. Antonio le contestó: «Haz lo que te plazca... no los tengo... espérate.» «No puedo,» contestó el acreedor.—«Pues ¿sabes lo que te digo? replicó Antonio, que como no tienes documento alguno te quedarás sin el dinero.»

Entonces, indignado Bonifacio, sacó instantáneamente del bolsillo una navaja y asestó con ella una tremenda puñalada en el cuello á su hermano Antonio, dejándole cadáver. La Eladia esposa del difunto y hermana política del fratricida, comenzó á dar gritos, y entonces, con la misma navaja que tenia clavada Anto-

nio, infirió Bonifacio á su cuñada tan grande herida que la dejó casi exánime.

Los gritos que habia lanzado la Eladia fueron causa de que los vecinos se alarmasen, y aun más al ver al Bonifacio que, manchado de sangre, escapaba en precipitada fuga, siendo detenido en la calle de la Primavera por los guardias 803 y 772, y confesando á la autoridad el doble fratricidio que momentos ántes habia consumado.

Seguido de un numeroso gentío fué llevado el agresor al juzgado de primera instancia del Centro, en donde empezó á formársele el correspondiente sumario.

La paciente fué llevada sin esperanzas de salvacion al hospital general. El cadáver de Antonio al depósito del cementerio general del Mediodía.

Antonio tenia 33 años; su esposa herida 25, y dejando dos hijos; el agresor 26; todos naturales de Alba de Tormes.

Bonifacio es alto, moreno, nariz aguileña, con una rija en el ojo izquierdo, y se presentó á la autoridad muy tranquilo.

La *Gaceta Universal* añade que una jóven, oficiala de sastré, que se hallaba en la casa cuando ocurrió el suceso, sufrió una herida leve en la mano y que una niña de 14 años, hija de Antonio, fué la que desarmó al asesino en el corredor de la casa.

— Acerca del osado golpe de mano dado por una cuadrilla de bandidos al pueblo de Fuente del Fresno, hace pocos días, nos remite nuestro corresponsal de Ciudad-Real los siguientes detalles:

«Ciudad-Real, 24.—El telégrafo habra adelantado á los lectores de *La Correspondencia*, ligeras noticias acerca del escandaloso robo cometido al anochecer del domingo último en Fuente del Fresno. Y suponiendo que se leerán con interes algunos detalles del hecho, voy á darlos, tomados de buenas referencias y desechando por inverosímiles é inexactas algunas versiones que corren sobre el mismo.

Fuente del Fresno es una villa de 800 vecinos, situada entre dos montes, á dos leguas de Malagon; este último pueblo está unido por la vía férrea á la capital, de la cual dista media hora escasa; de modo que el lugar del suceso, está á dos horas y media de Ciudad Real.

El domingo último, poco despues de anochecer, entraron en dicho pueblo siete hombres armados de retacos y cuchillos, y se dirigieron á casa del alcalde, el cual se encontraba tranquilamente jugando al tresillo. Despues de las amenazas consigüientes, le obligaron maltratándole, á ir con ellos á varias casas de los mayores contribuyentes, los cuales abrieron sus puertas á la voz del pobre alcalde; se llevaron de cinco casas 30,000 rs., cometieron toda clase de tropelías; abusaron torpemente de algunas jóvenes y martirizaron con inaudita crueldad á algunos que se obstinaban en no entregar el dinero que les pedian.

A uno de los vecinos le clavaron alfileres en los dedos y le golpearon, distingüiéndose en esta operacion uno de los bandidos que habia sido criado de la casa. En la habitación de una señora viuda con dos hijas, se repitieron estas escenas, estrujando entre los dedos el pecho de dicha señora; y un bandolero, cogiendo por la mano

á uno de sus compañeros y á una de las hijas de la casa, los unió diciendo á carcajadas: «Yo os caso, en nombre de Dios.»

Otro de ellos obligó entónces á la señora de la casa á hacer unas cuantas jícaras de chocolate y á sacar aguardiente y vino para solemnizar la *boda*, y consumieron cuanto les presentaron.

En otra casa se obstinaron en no abrir la puerta, y la echaron abajo; pero se encontraron con otra despues, que no pudieron forzar. Y cuando reunieron los fondos que quedan dichos, y unos tres ó cuatro mil reales más del alcalde y de los fondos municipales, se salieron del pueblo con toda tranquilidad y sin que ninguno de los 800 vecinos se atreviera á hacer armas contra los criminales, que todos ellos son hijos de aquel pueblo, donde tienen familia y donde han estado la mayor parte sirviendo como jornaleros en diferentes casas.

Segun de público se dice, el jefe de la banda es un sujeto apodado Castrolas, y con él figuran dos hermanos conocidos con el nombre de los Juanillones, otros dos á quienes se conoce con un feo apodo, un tal Garuco y un Susano Tajuelo, que tomó parte en el conato de robo del tren de Andalucía y que fué el único que escapó á la accion de la autoridad en aquel otro lamentable suceso.

El gobernador de la provincia, señor conde de Foxá, en cuanto tuvo noticia del hecho marchó á Malagon con fuerza de la guardia civil, pero á la hora en que escribo, ocho de la noche, no hay noticia de que haya sido capturado ninguno de los bandoleros, sujetos todos ellos avezados ya al crimen y que vagan hace mucho tiempo por los alrededores de Fuente del Fresno y en los límites de las provincias de Ciudad-Real y Toledo, en cuyos montes parece que tienen su cuartel general.

La mujer del jefe Castrolas ha sido conducida hoy á esta capital con objeto de interrogarla sobre el suceso. Es una jóven hermosa, alta, morena, de mirada penetrante y que demuestra una admirable sangre fria y serenidad de ánimo.

La índole de ese periódico me priva de hacer los comentarios á que se presta el hecho de que 7 hombres hayan atacado á una poblacion de 800 vecinos situada á dos horas y media de la capital y á tres de Daimiel, que es la cabeza del partido judicial. Bueno es, sin embargo, hacer constar que en Fuente del Fresno no habia ni un solo guardia civil el dia del suceso, pues la poca fuerza que hay en nuestra provincia de este instituto, que tan brillantemente se portó en el asalto del tren de Andalucía, está siempre de contínuo servicio y no basta, por desgracia, á cubrir todas las necesidades que se sienten para hacer frente al bandolerismo organizado. En poco tiempose ha notado en esta provincia un aumento en la criminalidad; hace unos cuantos meses otra partida asaltó y robó el pueblo de Luciana; el mes pasado robaron el Hospicio de esta capital, llevándose 22000 y pico de reales; el 16 del corriente ocurrió el suceso del tren de Andalucía y anteanoche el de Fuente del Fresno. Urge sobremanera para tranquilidad de esta provincia que el gobierno fije su atencion en ella, si los propietarios han de vivir un tanto seguros. Hoy por hoy no se atreve nadie á alejarse de poblado y ni aún en poblado se puede vivir sin temor á los bandido.

— En los dias 8 al 12 del próximo mes de Marzo se celebrarán en Montpellier conferencias prácticas acerca del ingerto de vides americanas, á las cuales es posible se envíen delegados por el gobierno para estudiar cuestion tan importante para la riqueza vitícola de España.

— En Pontevedra ha muerto un gallego, de oficio aguarador, oficio que ejerció en Sevilla durante treinta y siete años, y sus parientes, al recoger sus muebles, encontraron dos barriles muy antiguos, uno de ellos de doble fondo, en el que habia guardadas 87 monedas de oro, 180 pesetas, 89 duros y siete billetes, que componen un total de 15,000 rs. próximamente. A pesar de esto, el gallego comia de limosna en casa de un cura, y juraba no tener ni para desayunarse.

— Hace poco ha muerto en una de las aldeas limítrofes á Gijon un hombre de edad de 112 años. Hasta los ocho meses antes de morir conservó íntegras sus facultades intelectuales. Entre las particularidades de la vida de este hombre, era una el que desde muy jóven tomaba todas las noches para acostarse medio cuartillo de aguardiente de anís, y desayuno su era una cantidad igual del mismo licor. Fué casado cinco veces; de la primera mujer no tuvo familia: de las otras cuatro reunió 28 hijos: el último matrimonio fué contraído á los 89 años, despues de habidas algunas contestaciones con el cura de la parroquia, que parece le ponía algunos obstáculos, pero por último se casó con una jóven muy linda de 17 años, de la que tuvo dos hijos.

—
Escriben de Viena al *Times*:

«Por conducto autorizado he sabido que despues de la funcion religiosa celebrada en la capilla imperial en accion de gracias, hubo un Consejo de gabinete al cual asistieron los consejeros mas íntimos del Czar, y entre otros el Czarewitch, el príncipe Gortschakof y el príncipe Ousonpoff. El Emperador, que estaba muy sobrecitado, manifestó la intencion de abdicar en favor de su hijo, diciendo que habia consagrado toda su vida al país y que siempre habia trabajado por la ventura de su pueblo, pero que el acontecimiento del dia anterior revelaba un estado de cosas que hacía insoportable su posicion, pues verificándose en su propio palacio un atentado que necesitaba tantos preparativos, debia creer que una gran parte de sus súbditos le era hostil ó al menos indiferente. Habló en seguida con cierta amargura de las tendencias liberales públicamente manifestadas por el Czarewitch, y no pudo menos de hacer observar que la manifestacion de semejante tendencia habria debido servir para animar la efervescencia actual. Su sistema habia evidentemente fracasado y no le quedaba otro medio que invitar á su hijo á aliviarle del gobierno para hacer el ensayo de un nuevo régimen.

El Czarewtch muy afectado se arrojó á los piés de su padre rogándole que desistiera de su resolucion.

Todo el Consejo se asoció á los ruegos del presunto heredero é hizo observar al Emperador la desastrosa impresion que en semejante momento produciria una abdicacion.

Despues de una escena muy conmovedora se logró que el Emperador aplazase su decision, pero S. M. parece resuelto á llevar á cabo su proyecto.»

De los periódicos que nos han llegado esta mañana con el vapor *Mallorca*, copiamos los siguientes

PARTES TELEGRÁFICOS.

Madrid 29.—Los señores Romero Robledo y Orovio siguen enfermos.

Anoche se reunieron los centralistas.

Está casi terminado el sumario de la causa instruida contra los bandidos que robaron el tren de Andalucía.

El señor San Millan ha presentado un voto particular al proyecto de subvenciones para canales y pantanos. Además se presentarán muchas enmiendas.

Se han firmado gran número de nombramientos relativos al personal de la magistratura de Ultramar y muchas cesantías.

En el Consejo de ministros que se celebrará mañana se ultimaré una combinacion de gobernadores civiles.

En los círculos ministeriales se niega que tengan fundamento los rumores de crisis, añadiéndose que los ministros están de acuerdo en todas las cuestiones.

S. M. el Rey se ha puesto á la cabeza del movimiento general agricultor contra la filoxera. En la Casa de Campo se instalará un gran semillero de las mejores vides americanas, repartiendo despues gratuitamente á todos los viticultores nacionales que las necesiten.

Mañana se abrirá el pago de las clases activas y pasivas y del clero.

Los centralistas hacen favorables comentarios sobre la larga conferencia celebrada anoche por los señores Sagasta y Alonso Martinez. Los constitucionales desconfían de que llegue á conseguir la fusion de ambos partidos.

Paris 29.—Hoy ha terminado la abertura del tunel del monte San Gotardo.

Constantinopla.—El sumario instruido con motivo del descubrimiento de una máquina infernal ha probado que no existía una verdadera conspiracion. Siguen las diligencias judiciales.

Paris 1.º—El *Times* dice que el principe de Hohenzolhe prestará un inmenso servicio en el Reichstag demostrando la verdadera actitud de Francia, cuya política merece el respeto de Europa. Si Alemania quisiera obrar como lo hizo Francia en 1870, Inglaterra se pondría al lado de Francia.

El marques de Salisbury se halla mas aliviado y se espera que irá mañana á Londres.

El *Times* dice que, á consecuencia de la actitud de la Puerta, Grecia ha resuelto romper las negociaciones y dirigir una nota circular á las potencias firmantes del tratado de Berlin invocando su apoyo.

Pera.—Dos individuos han disparado sus pistolas en un paseo contra Komaroff, encargado de negocios y agregado militar ruso, hiriéndole levemente.

Liverpool 28.—Ventas de algodón, 4000 balas.—Precios sin variacion.—Ayer algodón entregar, baja 1/32.

Manchester 28.—Mercado encalmado.

New York 27.—Algodón, 13 1/8.—Oro, 100.—Arribos 105,000 balas en siete dias.—Especiaciones, 54,000 balas para Inglaterra y 57,000 id. para otros puntos.—Stock, 984,000 balas y 317,000 id. en el interior.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 1.º

De Valencia vapor Union, de 401 ton., cap. D. Juan Bosch, con 23 mar., 20 pas., balija y efectos.

De Cette polacra goleta Trinidad, de 142 ton., capitán D. José Porcel, con 9 mar. y pipas vacías.

De Felanitx laud S. José de 15 ton., pat. Antonio Balves, con 4 mar. y lastre.

EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 1.º

Para Mahon vapor Menorca, de 190 ton., cap. don José Pons, con 19 mar., 33 pas., balija y efectos.

Para Tortosa laud Manuel, de 39 ton., pat. Andres Rosell, con 6 mar. y efectos.

Para Ciudadela laud S. José, de 21 ton., pat. José Flaquer, con 7 mar. é yeso.

LA VINICOLA MALLORQUINA.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad el lunes próximo se abrirá en las oficinas de la misma, calle de Morey núm. 24 entresuelo, el pago del dividendo activo acordado en Junta general de 22 de los corrientes. Se hará efectivo en todos los lunes, miércoles, y viernes desde las 9 de la mañana á una de la tarde.

Para obviar dificultades se suplica la presentacion de las láminas de las acciones.

Palma 26 Febrero de 1880.—El Administrador Gerente—Bernardo Canet y Ferrer.

Establecimiento fotográfico, á cargo de la señora Viuda de Virenque.—Se hacen retratos desde la forma *tarjeta* hasta el tamaño natural, á precios equitativos. Calle de Muntaner núm. 11: Palma.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 1.º Marzo á las 5 t.

(Recibido el 1.º á las 5'51 t.)

En el Senado se discute la proposicion de Santana referente á la creacion de una escuela de tauromaquia.

En el Congreso continúan los debates sobre Cuba.

Se han roto las negociaciones entre Turquía y Grecia.

Bolsin: 3 por 100 interior, 16'02.—Exterior, 17'27.—Bonos, faltan.

PALMA.—IMPRESA DE GUASP.